

A

NAVARRA
LA POLICÍA ESCOLTA
A BARCINA AL SER
INCREPADA POR
DECENAS DE
PERSONAS **P38**

ENTREVISTA
«BANKIA ESTARÁ
PRIVATIZADA EN DOS
O TRES AÑOS».
DICE JOSÉ IGNACIO
GOIRIGOLZARRI **P54**

«YO NO PONDRÍA LOS CUADROS DE LOS ALCALDES FRANQUISTAS AL LADO DE LOS DEMOCRÁTICOS»

Itxaso Atutxa Presidenta del PNV en Bizkaia

Itxaso Atutxa mira por una ventana de la sede jeltzale en Bilbao, Sabin Etxea. **·FOTOS: BERNARDO CORRAL**



**OLATZ
BARRIUSO**

✉ En Twitter: @olatz76



«José Luis Bilbao es una de las personas más leales que hay. Con su edad y bagaje la primera línea es para él», admite

El próximo viernes se cumplirá un año desde que el PNV ratificó a Itxaso Atutxa como la presidenta de la organización jeltzale más poderosa, la vizcaína. En estos doce meses, la burukide confiesa haber mantenido un ritmo «frenético» de trabajo. «Duermo muy poco. A primera hora ya estoy consultando los digitales en la tableta y con los auriculares escuchando la radio, y después me pateo las organizaciones municipales», confiesa Atutxa, que se resiste a corroborar la impresión general de que se ha convertido en uno de los puntales de mayor peso político del Euzkadi buru batzar mientras hace colocar de nuevo la ikurriña –retirada por precaución de la fachada por el viento– para las fotografías. «No es que mande tanto, lo que hay es mucho trabajo», se justifica.

Pero, eso sí, cuando toca poner los puntos sobre las íes y dejar clara la posición del partido lo hace, aunque suponga desautorizar la opinión de un peso pesado como Iñaki Azkuna. «Hay sitios mejores para tener esos cuadros», sentencia en alusión a los retratos de alcaldes de la etapa franquista que Bildu ha exigido retirar del Consistorio bilbaíno y que el alcalde mantendrá salvo que un juez le ordene lo contrario.

– ¿Acierta el alcalde Azkuna al mantener los cuadros?

– Él hace una buena reflexión al recordar que quienes han exhibido fotografías de asesinos no son las personas más acertadas para hacernos reproches a los demás. Ahí coincido al cien por cien. Pero es verdad que, como PNV, hemos pedido insistentemente la retirada de simbología franquista de las calles de Bilbao y de edificios que pertenecen todavía al Estado. Seguire-



mos haciéndolo. Es verdad que es importante no olvidar la Historia, pero no mediante la ostentación de símbolos que siguen siendo franquistas.

— ¿Si dependiera de usted, esos retratos seguirían en el Ayuntamiento?

— Yo no los situaría al mismo nivel ni en el mismo pasillo de los cuadros de los alcaldes de periodos democráticos.

— Los llevaría al desván, entonces. Seguro que hay otro sitio del Ayuntamiento donde puedan estar.

— Es usted muy clara. ¿Se lo ha comunicado al alcalde?

— Es que creo que debo serlo. No he hablado aún con él, nuestra relación es excepcional y lo va a seguir siendo. No se va a sorprender.

— ¿Le van a forzar a quitarlos como exige Bildu?

— No. Pero nos mantenemos en nuestra postura de siempre.

— No será fácil dar el relevo a una personalidad como la de Azkuna. ¿Tienen candidato electoral en Bilbao?

— Empezaremos a tratarlo en verano, y en septiembre, para el Alderdi Eguna, haremos pública la propuesta a las bases junto con la de candidato a diputado general y presidente de Juntas.

— Lo de que barajan cinco o seis aspirantes, ¿lo dijo de carril, verdad?

— (Sonríe). Es verdad que hay cinco o seis personas que cumplen los requisitos y eso como partido es una suerte.

— ¿Cuál va a ser el criterio para tomar la decisión final?

— Bilbao está en una situación excepcional, y hay que reconocérselo a alcaldes anteriores y a una figura clave como la de Ibon Areso. Lo importante es la sostenibilidad del modelo, y para eso necesitamos una persona capaz en la gestión y muy cer-

cana al ciudadano bilbaíno. Este alcalde ha sabido estar en la calle, y el nuevo tendrá que saber también escuchar a los ciudadanos. El candidato necesita empatía y cercanía con la ciudadanía para poder mantener el logro de que la sociedad bilbaína y el Ayuntamiento caminen de la mano al margen de filiaciones políticas. Bilbao ha conseguido que a la gente no le importe de qué color es el Ayuntamiento y que se identifique con él, eso hay que mantenerlo.

— Pero no existe un Azkuna bis.

— Eso de que le vote gente que no es del PNV le pasa también al lehendakari Urkullu. Genera confianza, es el típico al que le comprarías un coche de segunda mano. Eso quiero para cualquier candidato del PNV.

— ¿Ibone Bengoetxea, la apuesta de salida, cumple esas características?

— Las cumplen todos. El suyo es un nombre de saque. Presidenta de Euzkadi y teniente de alcalde. Blanco y en

botella. Tiene que estar en la lista. Sustituir a un alcalde importantísimo, en una ciudad puntera donde tenemos mayoría absoluta, es una decisión difícil. Lo bueno es que no tenemos que buscar, hay dónde elegir.

— José Luis Bilbao también ha sonado. ¿Usted diría que da muestras de querer seguir en primera línea, al frente de la Diputación?

— José Luis Bilbao es una de las personas más leales que me he encontrado en este año al frente del Bizkai. Él ha dejado claro, incluso de forma explícita, que siempre está a disposición del partido y que el partido podrá tomar con toda libertad la decisión que estime oportuna. En ningún momento este año hemos hablado de su candidatura y tampoco lo ha tratado el Bizkai.

— ¿Y el partido estima que un político de su perfil debe seguir en primera línea?

— Hombre, creo que la primera línea sí es para alguien con la edad de José Luis y su bagaje y experiencia política. Pero insisto, aún no lo he tratado con él. Además, la Diputación no es un problema para nosotros. Tenemos una situación de estabilidad con Presupuestos aprobados, una relación excepcional con el Gobierno vasco y los ayuntamientos, trato fluido con el resto de partidos, tranquilidad en Juntas, las encuestas de cara...

— Pero Bilbao va a cumplir tres legislaturas. ¿Usted es partidaria de limitar los mandatos?

— Nunca he tenido un criterio cerrado sobre eso, tengo dudas. Lo que tenemos es banquillo.

— De hecho, siempre se ha considerado a Unai Rementería como el recambio natural.

— Hubo quien vio en Unai Rementería a un diputado general en quince días, pero lo que estamos viendo ahora es un equipo en la Diputación perfectamente cohesionado en el que él es diputado de Presidencia. Las prisas de algunos se quedaron en esos quince días.

— ¿Es crítica con José Luis Bilbao por sus idas y venidas en torno a la designación de San Mamés como sede de la Eurocopa 2020?

— En absoluto. Internamente esto no ha sido una polémica, está superado. No hay discrepancia. Mantenemos que de aquí a 2020 hay tiempo para tener una selección vasca que sea la gran anfitriona de una Eurocopa en Bilbao.

— Pero, ¿el ruido ayuda a lograr el objetivo de que la federación designe a Bilbao como sede?

— Solo un dato por si alguien tiene dudas: la Diputación vizcaína votó a favor en el consejo de San Mamés Barria de hace unos meses en el que se hizo la primera petición para que la Eurocopa venga a Bilbao. La posición ha sido siempre firme.

— Por eso sorprende que el diputado general diga luego que prefiere que no sea sede si 'la Roja' juega como local. ¿Le han llamado al orden?

— El Bizkai no le pidió ninguna rectificación. El nos avanzó que iba a matizar sus palabras en Juntas. Ha sido algo natural.

LAS CLAVES

Perfil del candidato

«El sustituto de Azkuna debe tener capacidad de gestión y saber escuchar como él a los bilbaínos»

Eurocopa 2020

«¿Problemas de orden? Somos maduros, como país podemos acoger cualquier evento»

El final de ETA

«Tras la desaparición de ETA seguirá habiendo presos en las cárceles. Las condenas se cumplen»

Nuevo Estatuto

«El eje del articulado debería ser la bilateralidad con el Estado, en todos los ámbitos»

— ¿Ve positivo, sin matices, que Bilbao acoja el torneo incluso si Euskadi no tiene la oficialidad?

— Eso son ya futuribles. Tenemos que apoyar que la ciudad sea sede de grandes acontecimientos, pero permítame que insista en lo importante que resultaría, y hay tiempo para ello, que Euskadi fuera oficial. No entiendo a quién podría molestar eso.

— ¿Comparte con Bilbao que habría un grave problema de orden público si viene la selección española?

— Hay que tener calma. La sociedad es cada vez más madura, adulta y respetuosa y somos un país organizado, con una Ertzaintza y unas medidas de seguridad previas que pueden garantizar el orden. Yo eso lo viviría con cierta normalidad. Apelo a la serenidad. Estamos a la altura de garantizar la celebración de cualquier evento internacional sin problema, no solo porque la ciudad está preparada sino porque como país lo estamos.

— ¿Ha servido para algo la reunión Rajoy-Urkullu?

— Para normalizar algo que debería estar en la agenda de los dos presidentes. Nos gustaría que la relación fuera más efectiva, con respuestas concretas.

— ¿Tiene sentido el oscurantismo con que se ha gestionado?

— No fue oscurantismo, sino discreción. Rajoy la pidió y Urkullu lo respetó. Fue Arantza Quiroga la que hizo públicos detalles de la reunión aunque de manera poco fidedigna. Daba la impresión de que no tenía información de lo que sucedió en La Moncloa. Ha habido tergiversación. El lehendakari no ha contado a Rajoy nada que no haya contado a la sociedad. Él ha insistido en pedir al Gobierno español que en lo que esté en sus manos siga dando pasos.

— ¿Es posible un acuerdo de mínimos para gestionar el final de ETA entre los gobiernos central y vasco, el PNV, el PSE y el PP?

— Me gustaría y respondería a la necesidad de que este tema se aborde desde el consenso de las cuatro grandes sensibilidades del país. Soy muy positiva, tengo una es-



«¿Socios privados en Kutxabank? En el Athletic solo juegan vascos y está en Primera»

peranza, pese a que Rajoy tiene una postura muy inmovilista y muy dura con su propia legislación. Urkullu no le ha pedido que la modifique, sino una aplicación de la legislación actual desde otra perspectiva, cosa que ya se ha hecho en otros momentos.

– Pero Urkullu ha llegado a plantear un plan para la excarcelación progresiva de todos los presos una vez que ETA desaparezca.

– Siempre mediante peticiones individuales. Nadie está hablando de excarcelaciones masivas.

– El PNV pone el foco en pedir un gesto de desarme a ETA. ¿Significa eso que renuncian a su disolución en el corto o medio plazo?

– En absoluto. ETA debe desarmarse de forma unilateral, lo vemos como un paso previo. Pero lo importante aquí es la disolución total y final de ETA cuanto antes. Eso no tiene que ver con la situación penitenciaria posterior a la desaparición de ETA de algunos reclusos. Sí o sí seguirá habiendo presos en las cárceles porque la legislación española no podrá aceptar otro tipo de soluciones. Son condenas que van a tener que cumplir. La izquierda abertzale y los presos lo saben.

Hablar con ETA

– ¿Le sorprendió que ETA se aproximara en su último comunicado a la 'vía vasca' propuesta por Andoni Ortuzar para que entreguen las armas en Euskadi?

– No tenemos ninguna certeza de que quiera hacerlo. Pero si algo ha ofrecido el PNV es ser facilitador en este proceso. No queremos ningún protagonismo. Pero todo lo que acorte los plazos para el desarme y disolución definitiva de ETA nos encontrará como colaboradores.

– ¿También sentarse con la banda?

– Si hace falta, desde luego que sí. El lehendakari y el partido se han ofrecido siempre. Es demasiado importante para el país.

– Al PNV le ha molestado mucho que Quiroga acusara al lehendakari de ejercer de «portavoz de los presos».

– Es inaceptable. Ella conoce la trayectoria personal del lehendakari y el aval del PNV a Urkullu en este tema. Entiendo que necesite titular en su campaña de cara al congreso, pero hay cuestiones en política que deben quedar al margen.

– Por cierto, ¿coincide con Koldo Mediavilla en que el líder del PP vasco acabará sin nadie que le coja el teléfono?

– Comparto al cien por cien sus palabras. Se ha comportado con insolencia.

– Sin embargo, el PP defiende la necesidad de tender puentes con el PNV. ¿La posible sustitución de Iñaki Uyarzabal amenazaría esa sintonía?

– Solo espero que esto no abra una brecha y que Quiroga esté únicamente intentando marcar perfil propio.

Pide garantizar la capacidad de decisión de las entidades fundadoras y, como «prioridad absoluta», la obra social

:: O. B.

BILBAO. ¿Debe Kutxabank dar entrada a socios privados?

– Dependerá de la medida en que tengan que entrar esos socios. Con la legislación nueva será algo habitual, pero siempre y cuando tengamos claras algunas cosas. Primero, quiénes son las fundadoras y por lo tanto las entidades propietarias del banco: BBK, la Vital y Kutxa. Que garanticemos como prioridad absoluta que la obra social, razón de ser de que las cajas hayan estado tan bien gestionadas, va a ser atendida y financieramente sostenida. Y es importante que las entradas de capital que vaya a haber en un futuro no generen ninguna duda sobre dónde están los centros de decisión del banco, para que sus prioridades sean claras.

– Veo que comparte con José Luis Bilbao que la prioridad es preservar el arraigo.

– Claro, estoy de acuerdo en que para dar un crédito o una tarjeta Bilbao está lleno de sucursales, a las que agradecemos mucho su colaboración. Pero necesitamos una entidad que se diferencie de los otros bancos en que su implicación con el país sea de mayor sensibilidad.

Hemos llegado a acuerdos con ellos, incluso en las Juntas vizcainas donde no necesitábamos sus votos. Queremos mantener la sintonía y aguantaremos el chaparrón, pero insolencias las justas.

– ¿Rajoy se comprometió a algo concreto con Urkullu en asuntos económicos o de infraestructuras?

– Se ha comprometido a facilitar que se liberen las partidas previstas para el TAV por 190 millones de euros en los Presupuestos Generales del Estado. Pero ya nos lo dijo en sede parlamentaria, es una más. De cara a la liquidación del Cupo y a la renovación de la Ley Quinquenal se ha quedado en mantener reuniones bilaterales. 2014 sería un buen año para cerrar ambos temas.

– ¿El PNV está decidido a llevar adelante la reforma del autogobierno de la mano del PSE?

– La colaboración con el PSE la hemos tenido históricamente, y ahora mismo da mucha estabilidad a la política vasca. Hay mutua voluntad de mantenerla. Pero en este tema tenemos que ir de la mano las cuatro sensibilidades políticas del país.

– ¿Este pueblo se va de España como dice Hasier Arraiz?

– Ellos ponen ya la estación término y nosotros queremos hablar de cómo y con quiénes hacemos el camino.

No obviamos que las cajas están dentro del negocio bancario puro, pero deben tener claro que tienen que participar de forma especial en la financiación de proyectos y empresas del país. Si todo eso se cumple, casi va a ser inevitable que en alguna medida, pero siempre controlada, puedan entrar socios privados.

– ¿Y controlando también la posible desinversión en las participadas? Visto lo sucedido con Euskatel...

– No debemos perder nuestra influencia en las participadas. Es importante, siempre dentro de la capacidad que la legislación ahora nos impone porque es verdad que para el banco pueden llegar a ser una carga. Hay otras vías. Es importante

tener influencia en empresas que son vitales para el territorio, por lo que tienen una fiscalidad determinada y generan unos determinados puestos de trabajo. Debemos evitar que eso quede descafeinado, es compatible.

– Lo que sucede es que, usted lo ha dicho, ajustarse a las directrices europeas parece inevitable.

– Pero teniendo claro de dónde venimos, con qué objeto se crean las cajas y la impecable gestión que se ha hecho de ellas. Aquí no ha pasado lo que en España. Tenemos un plazo de cinco años para bajar el porcentaje; en ese tiempo se puede formular de muchas maneras. Insisto, la venta 'per se' de las participadas no tiene por qué ser una opción. Tenemos que ir dibujando

el modelo de cómo convertir a las cajas en fundaciones bancarias, pero también el modelo final de Kutxabank.

– ¿Quién lo debe decidir?

– Tenemos claro que las fundadoras. Las declaraciones de Antonio Carrascosa (director general del FROB) pudieron generar alguna duda, pero ahí la tarea recae en las presidencias de las fundadoras y en la responsabilidad política de quienes estén al frente de Kutxabank, que estoy segura que no van a olvidar esa esencia y la naturaleza propia del banco. Aun teniendo en cuenta que se tienen que situar en el mercado puro y duro. Cuanto mejores sean los resultados de ese banco, mayor disponibilidad para la obra social.

– ¿Resistirse a la remodelación no es condenar a Kutxabank a jugar en una segunda división?

– No sé si el director del FROB es aficionado al fútbol, pero le remito al ejemplo del Athletic. ¿Es que por tener solo jugadores vascos juega en otra liga? No, juega en Primera, en la misma que el Barça y el Madrid. Tendremos que medir cuál es el objetivo para el que tiene que existir el banco y eso determinará en qué liga tenemos que estar y no tanto el que seamos astros brillantes de esa primera liga del concierto bancario del Estado. Es muy importante para nosotros y es que además hay posibilidades reales de hacerlo, legales y efectivas. Ese va a ser el modelo que apoyemos.



La líder vizcaína del PNV consulta unos datos.

LAS CLAVES

La relación con el PP vasco

«Queremos mantener la sintonía y aguantaremos el chaparrón, pero insolencias las justas»

Reforma del autogobierno

«El derecho a decidir nos asiste; reconocerlo en la ponencia podría ser importante»

Tenemos una concepción clara de nuestro pueblo y el entronque que debe tener en España y Europa, pero queremos consensuarlo. No pensamos decidirlo nosotros solos ni mucho menos imponer cómo debe ser la Euskadi del futuro.

– ¿Asumirá el PNV, como les exige Bildu, que la ponencia se centre en reivindicar el derecho a decidir?

– El derecho a decidir nos asiste. Por lo tanto, un reconocimiento público dentro de la ponencia podría ser importante. Pero no sentimos ninguna presión por parte de la izquierda abertzale.

– Y, mientras, el PSE exige aparcar soberanismos. ¿Puede aclarar dónde se sitúa el PNV?

– Demos primero el paso inicial, que es la adecuación y actualización de nuestro autogobierno. Esperemos que el texto articulado pueda estar listo entre las generales de 2015 y las autonómicas de 2016. Hay margen.

– ¿Qué piden ustedes exactamente?

– Eso es lo que hay que ir trabajando. Lo que debería quedar claro de entrada es la relación de bilateralidad con el Estado, en un ámbito mucho más amplio que el que hoy en día tenemos. Ese debería ser el eje fundamental del articulado del nuevo Estatuto.